

## LA INVERSIÓN Y SU impacto en el crecimiento y el empleo

En el año 2014, la inversión pública representaba el 17% de la formación bruta de capital, mientras que la inversión privada rozaba el 83%

Miércoles 27 de marzo de 2019 La Estrella de Panamá

Ninofshika Tam

Analista - CNC

ntam@cncpanama.org

**M**uchas personas se preguntan para qué sirve que se fomente la inversión o se cuestionan la importancia de esta. La inversión, ya sea pública o privada, es de vital importancia para la economía, pues permite el dinamismo del capital, ampliando la capacidad de producción y, además, promueve la generación de nuevas plazas de empleo.

La inversión impacta el crecimiento socioeconómico, no solo por las divisas que puede inyectar a la economía, por la construcción de infraestructuras y adquisición de bienes de capital, como maquinarias y equipos, sino también por la transferencia de conocimientos que se da en el proceso.

Este último es un factor relevante para el fortalecimiento de la calidad de la mano de obra panameña. Por ejemplo, para la ampliación de Canal de Panamá se contrató mano de obra especializada y se complementó con maquinarias y equipos modernos, de última generación.

Esto permitió que la mano de obra local adquiriera nuevas destrezas y conocimientos, que se traducen en capacidades, las cuales son una riqueza invaluable para Panamá.

Como se había mencionado en el primer párrafo, la inversión está compuesta por dos principales fuentes: la inversión pública y la inversión privada. Ambas, en el caso específico de Panamá, han mostrado distintos comportamientos.

En el año 2014, la inversión pública representaba el 17% de la formación bruta de capital, y la inversión privada el 83%, cifras que han variado en cuanto a composición, ya que, en el 2017, el sector público representó inversiones por 13% del total, mientras que el sector privado aumentó su participación con un 87%. Sin embargo, es importante resaltar que ambas siguen inyectando al país el capital para el crecimiento del país.

En la inversión no solo participan los de capital local, sino también los de capital extranjero (que conocemos como Inversión Directa Extranjera - IED), la cual ha jugado un papel importante desde hace muchos años para el país, pues es un complemento a los ahorros nacionales, ayuda a aumentar el crecimiento, fomentar y transferir tecnología, mantener el dinamismo del mercado laboral, así como fomentar oportunidades a la exportación.

En el 2017, de acuerdo con el informe "La Inversión Extranjera Directa en América Latina y el Caribe - 2018" de la Cepal, la entrada de IED aumentó en el Caribe y en Centroamérica. Esta última subregión alcanzó la cifra récord de 13,083 millones de dólares, destacando Panamá, como el mayor receptor de IED de esta subregión, seguido de Costa Rica.

Panamá alcanzó los 6,066 millones de dólares en el año 2017, lo que representa el 46% de la IED de Centroamérica, convirtiéndose en el séptimo mayor receptor de toda América Latina y el Caribe, a muy poca distancia de Chile.

Es importante, fomentar la inversión, pues una mayor inversión ya sea pública o privada, impacta positivamente al crecimiento de la producción nacional y la generación de empleo, promoviendo un aumento de las capacidades productivas futuras del país.